

## ÍNDICE

### Páginas

I	Prólogo del autor.....	8
II	Prólogo del editor .....	14
III	<b>Rutas turísticas (1-14).....</b>	<b>17</b>
IV	Peregrinos de Les Useres.....	37
V	<b>Ermitas y Santuarios del término de Vistabella .</b>	<b>43</b>
VI	<b>Fuentes y Pantano .....</b>	<b>55</b>
VII	<b>Estudio demográfico de Vistabella.....</b>	<b>71</b>
VIII	<b>Plano y servicios de Vistabella</b> <b>(plano completo aparte).....</b>	<b>75</b>
IX	<b>La casa típica .....</b>	<b>85</b>
X	<b>La cocina tradicional de Vistabella.....</b>	<b>91</b>
XI	<b>El Ball Rodat .....</b>	<b>97</b>
XII	<b>La Iglesia de Vistabella.....</b>	<b>101</b>
XIII	<b>La Iglesia de Sant Joan de Penyagolosa</b>	<b>117</b>
XIV	<b>Las Fiestas en Honor a Sant Joan de</b> <b>Penyagolosa .....</b>	<b>133</b>
XV	<b>Reproducción del programa de Fiestas de 1994</b>	<b>139</b>
XVI	<b>Toros Bous .....</b>	<b>145</b>
XVII	<b>Hongos - Setas - Bolets.....</b>	<b>154</b>
XVIII	<b>Poemas.....</b>	<b>165</b>
IX	Consideraciones sobre este tomo	171

## III

### RUTAS TURÍSTICAS

Los aficionados al senderismo o ciclismo de montaña, hallarán en estos pagos verdaderos desafíos donde probar su potencial físico, tanto a pie como en medio mecánico o animal. La plana vistabellana, origen y meta de infinitos caminos, algunos milenarios, ofrece al turista un enorme abanico de posibilidades de practicar su deporte favorito, insinuadas invitaciones tanto en verano como en invierno para los más arriesgados, son las que nos hacen estos parajes.

Rutas con solera hollada desde el amanecer de los tiempos, como lo demuestran los restos arqueológicos hallados, donde la presencia humana es patente en la región; aquellos que discurran por un trazado buscando la perfecta comunión del hombre y la Naturaleza, aquellos que presten oídos a las dolientes piedras del camino, aquellos que sepan preguntar a los esqueléticos monumentos naturales del sendero, aquellos que hallarán el éxtasis, el secreto, la contestación a tantos porqués... ellos serán los que aprenderán algo, que en la vida cotidiana se ha olvidado, pasarán a ser parte integrante del entorno, a cada paso se colmarán más y más de esa energía natural que se respira.

Desde las cumbres más altas, hasta las depresiones más profundas, el caminante observará la grandeza que le rodea, no podrá menos que estremecerse, observando lo gigantesco y lo pequeño, todo encadenado, vitales para su subsistencia, él mismo se verá parte de ese todo, comprenderá el valor de sus manos, tantas veces simbolizadas como elemento de transformación, recordará otros montes que haya visto y que sólo existen en su mente, puesto que la realidad más cruda, los muestra tal como son hoy día, descarnados, muertos, carentes de toda vida, maldecirá esa capacidad nefasta de transformación.

#### IV PEREGRINOS DE LES USERES

Desde la Edad Media los peregrinos de Les Useres salen el último viernes del mes de Abril, todos los años, desde hace siglos, doce hombres precedidos de un guía y un sacerdote, desde la iglesia de Les Useres , un pueblo de las montañas interiores de la provincia de Castellón, para encaramarse a la ermita de *Sant Joan de Penyagolosa*. A lo largo del abrupto y escarpado camino de casi 80 kilómetros que recorrerán en dos jornadas, entonarán cánticos pre-gregorianos en latín, para pedir lluvia, paz y salud. Enfundados en azuladas casacas, tocados de sombrero de ala corta y luciendo barbas, doce hombres cumplen todos los años un rito medieval insólito y único en toda España.

Entre barrancos, senderos, bosques, ríos y altas montañas evocarán la penitencia de un pueblo frente a una catástrofe. La Edad Media, llena de pestes, epidemias y calamidades, obligó a muchas comunidades rurales a pedir perdón a Dios y a los Santos. Romerías y peregrinaciones de todo tipo se dan citas en todo el mundo cristiano, pero ninguna de ellas adquiere la sobriedad monacal y el misticismo religioso de los peregrinos de Les Useres. La tradición que ha sido conservada con riguroso celo por los vecinos de esta pequeña localidad agrícola, se remonta a la Edad Media, aunque la ausencia de documentos históricos impiden saber la fecha exacta y la causa concreta.

Lo más probable es que todos nos hagamos la misma pregunta: ¿Desde cuándo se hace esta peregrinación? o más probable es que sea desde que los pueblos se convirtieran precisamente en pueblos y sobretodo a partir de tener una iglesia , una capilla, fraile o comunidad religiosa.

Unos párrafos más abajo continuaremos con la peregrinación propiamente dicha y daremos los detalles más importantes de su desarrollo, pero ahora vamos a establecer una serie de paralelismos entre Les Useres y Vistabella, que pueden dar luz sobre la antigüedad de esta peregrinación y causas que determinen los hechos históricos: la primera vez que encontramos el nombre de Les Useres es en la carta puebla de Xodos del 17 de Junio de 1254, y una copia de 1275, hecha por el notario Pere Ferrer, esto nos debe situar entre 1233 y 1254, ya reconquistada la mayor parte del reino de Valencia, fechas que coinciden con la carta puebla de Vistabella concedida por Guillem d'Anglesola y Constança, su mujer, en 1251.

El nombre de Les Useres nos dice que viene del mote celta *Ucetium*, en el libro de Sarthou Carreres dice que derivan de la cebada, en latín *hordeuin*, y el Marqués de Cavanillas en su libro, "Viaje al Reino de Valencia", dice textualmente en la página 85 "...y el Val d'Osera, llamado así por los muchos osos que había en otro tiempo..." ¿osos, oseras, useras? = Les Useres.

Volviendo al paralelismo entre los dos pueblos, vemos que la iglesia parroquial de Les Useres data del 1614, la primera piedra fue colocada por el Obispo de Tortosa Alfonso, Marqués del Prado, y que fue construida aprovechando las piedras del castillo que estaba en ruinas.

La misma teoría de la iglesia de Vistabella, que nos dice que las piedras rosas que hay mezcladas en los muros de la iglesia actual y en algunas de las piedras cantonales de las pajares que hay subiendo al **Castell**, provienen de la parte más alta del pueblo.

Sabemos que antes del Ermitorio había en *Sant Joan* un convento de Cenobitas y recientemente hemos encontrado en *Sant Joan* una fecha grabada en la pared del año 1595, y además tenemos noticias que peregrinaciones paralelas a las de *Sant Joan*, ya se hacían en el 1401, 1474, 1475, 1476 en Culla (Vistabella perteneció a la Encomienda o Setena de Culla, del 1319 al 1587, que fue de la Orden de Montesa). En el 1671 desde Atzeneta y 1698 desde Ludiente, podrían haber habido otras, y no sería de extrañar ya que,....